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La vie de l’APIE, mois par mois

JANVIER

Côté naturaliste     :   
Le mois  de  janvier  a  été  synonyme de  réunions.  Le  17  janvier,  le  Comité  de

Pilotage sur l’Oedicnème criard s’est réuni à la Métropole de Lyon afin de faire un état
des lieux du suivi des couples pour l’année 2022. Le 23 Janvier, le comité départemental
annuel sur les pelouses sèches s’est tenu à Châbons. Il s’agissait de partager les retours
d’expérience sur la gestion de ces milieux et d’évoquer les projets d’inventaires terminés
ou en cours. 

Une animation sur le  castor à destination des élus du territoire du bassin versant de la
Bourbre a eu lieu le 30 janvier. L’objectif était de sensibiliser les participants à l’intérêt de
cette espèce pour nos cours d’eau et  de permettre une meilleure prise en compte de
l’animal dans les projets d’aménagement.

Côté animations     :  
C’est le départ d’Elsa PAGET en arrêt maladie, ce qui a induit un ralentissement

sur le volet pédagogique. Loïc DUFOUR a remplacé Elsa dans une animation destinée
aux parents et aux enfants d’une école maternelle de Villefontaine, dans le cadre de leur
projet « Alternatives aux écrans » et qui consiste à montrer aux parents tout ce qu’il est
possible de faire comme activité de loisirs, sans écran. 

Les  panneaux de sensibilisation réalisés par l’APIE pour Suez dans le cadre de son
sentier pédagogique ont été installés. 

Côté vélo     :  

L’atelier de Bourgoin-Jallieu a commencé l’année en participant à l’entretien et aux
réparations des fauteuils roulants du CSBJ Handisport. Ce projet a occupé quelques
matinées des bénévoles pendant plusieurs semaines. 
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FÉVRIER

Côté naturaliste     :   

Le mois de février a débuté avec la pose des filets des crapauducs de la RNR de
Saint-Bonnet et de l’ENS du Vallon du Layet et de l’étang de Fallavier le 8 février. Une
relève des seaux a eu lieu chaque week-end par les bénévoles et salariés de l’APIE. 

L’APIE continue son travail  avec  The Village avec un chantier  bénévole réalisé le 16
février pour rouvrir des mares forestières et les chemins, en cours de fermeture, sur le site
des mesures compensatoires de La Verne. En parallèle, The Village est accompagné dans
des plantations d’arbres réalisés près de l’établissement Sainte-Marie à La Verpillière. 

Fin février, une formation sur le Castor d’Europe à destination des agents communaux
de la CAPI est dispensée par l’APIE afin d’apprendre aux participants à reconnaître les
traces et  indices et  d’assurer une meilleure veille sur la recolonisation du territoire par
l’espèce. 

Février  est  également  synonyme des  premiers  redoux  et  des  premières  observations
naturalistes d’ Œdicnèmes criards. La saison de suivi peut redémarrer ! 

Le  15  février,  une  opération  de  maraude destinée  à  identifier  les  mauvais  élèves  en
infraction avec la  réglementation en matière de  pollution lumineuse est  conduite  sur
plusieurs communes de l’APIE.

Côté animations     :  
Fanny  RICHARD  a  réalisé  une  animation  grand  public  pour  la  CAPI  sur  la

thématique de la migration des amphibiens. Le passage à faune (= crapauduc) installé
sur la Réserve Naturelle Régionale de St Bonnet est une bonne illustration de ce qui est
mis en place pour éviter les écrasements lors de la période de reproduction.

Nous avons eu le plaisir d’accueillir  Magali PIVOT, animatrice nature, pour prendre la
relève d’Elsa, toujours en arrêt, et démarrer la saison des animations sur les chapeaux de
roue. Son dynamisme et sa bonne humeur ont énormément contribué à affronter cette
année intense en animations. 

Côté vélo     :  

A  Bourgoin-Jallieu,  nous  avons  accueilli  à  partir  de  février  4  jeunes  filles  de
l’Institut Médico-Educatif de Meyrieu-les-Etangs avec leur éducateur Ali. Ils nous ont
accompagnés jusqu’au printemps sur l’apprentissage de la mécanique. Puis quand les
beaux jours sont arrivés, nous avons pris nos vélos pour former le groupe à la pratique en
circulation. Au cours des séances, nous avons parcouru les rues du centre-ville  et  fait
quelques balades autour de l’étang de Rosières et la voie verte de la Bourbre. 

Coté bénévoles, 4 d’entre-eux :  Jean-Jacques, Jean-Christophe, Benoit  et Nour-Eddine
ont passé le certificat d’Initiateur Mobilité Vélo en partenariat avec La Maison du Vélo
de Lyon. Une formation de 24h sur 3 jours, bravo à eux ! 
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MARS

Côté naturaliste     :   
Le  premier  colloque  national  sur  l’Œdicnème  criard lance  les  hostilités

naturalistes en ce début de mois de Mars. L’APIE, accompagnée de la Ligue Protectrice
des Oiseaux Rhône (co-animatrice du plan local de sauvegarde de l’espèce dans l’est
lyonnais avec l’APIE), s’est rendue à Montpellier pour y participer. Au cours du même
mois, un couple d’Œdicnèmes a pu être localisé, via balise GPS, sur le site de l’entreprise
Tecumseh en plein centre de La Verpillière. Le début d’une collaboration au long cours
destinée à limiter au maximum les impacts négatifs du projet sur l’espèce. 

Le 8 mars,  l’APIE accompagne les services techniques de la commune de Satolas-et-
Bonce afin d’installer des nichoirs à mésanges et des gîtes à chauves-souris. 
Ce mois de mars marque également le début d’une étude d’envergure sur les mammifères
dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité Communale (ABC) piloté par la Communauté
de commune des Balcons du Dauphiné. Une journée de formation est organisée pour les
bénévoles sur  la  commune de Chamagnieu le  26 mars afin  d’apprendre à  poser  des
pièges-photographiques  et  relever  les  traces  et  indices  de  présence  des  espèces.
Plusieurs autres communautés de communes sont parallèlement informées par l’APIE de
l’existence de l’appel à projet ABC. 

Dans le cadre de l’appel à projet biodiversité du Département de l’Isère, l’APIE coordonne
l’implantation de 3 mares chez le maraîcher bio de Villefontaine. 

Comme chaque année, l’APIE débute les inventaires amphibiens, reptiles et oiseaux sur la
carrière PHV sur la commune de Valencin. 

En  ce  23  mars  se  tient  également  le  Comité  de  Pilotage  de  lancement  du  contrat
environnemental 2023-2027 piloté par l’EPAGE de la Bourbre. Ce contrat est destiné à
mettre en place des actions de restauration et de préservation des milieux naturels sur le
bassin versant de la Bourbre.

Côté animations     :  
Elles  reprennent  avec  un  planning  bien  chargé,  pour  Magali,  qui

malheureusement,  n’a  pas  l’appui  d’Elsa,  toujours  absente,  pour  un  bon  tuilage.  Les
animations  concernent  principalement  les  scolaires mais  nous  commençons aussi  un
cycle d’animations avec les médiathèques environnantes, dans le cadre de la convention
que nous avons avec la CAPI et qui nous permet de financer des ateliers de sensibilisation
pour différents types de publics et sur différentes thématiques : faune de la nuit, le Castor,
les Chauves-souris, nature sensorielle, etc.

Marie-Noëlle MARTINET continue les actions « Fraises d’APIE » dans les jardins des
établissements scolaires. 

Côté vélo     :  

Nous avons commencé les  animations hors les murs. Comme chaque année,
nous  sommes  intervenus  au  collège  de  St  Jean  pour  former  2  classes  d’élèves  à
l’entretien et  aux réparations de leur  vélo  en vue d’un séjour  à  vélo  encadré par  des
professeurs  motivés  pour  transmettre  leurs  passions  aux  élèves.  A  Bourgoin-Jallieu,
l’association était présente aux forums de la sécurité routière au lycée l’Oiselet puis à la
salle polyvalente.  C’est  toujours une bonne occasion de confronter  les points  de vue,
d’échanger et de partager nos expériences de la pratique du vélo en circulation dans le
milieu de la sécurité routière.
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Seul bémol de ce mois, l’annulation au dernier moment de notre déplacement à Rennes
pour le congrès de la FUB car nous avions réussi à motiver l’élu en charge des mobilités
de  la  ville  de  Bourgoin-Jallieu  pour  venir  avec  nous.  Ces  rencontres  sont  toujours
importantes, notamment dans le domaine des politiques cyclables puisque les doctrines se
construisent aujourd’hui et évoluent constamment. 

Côte vie associative     :   
L’Assemblée  Générale de  l’APIE  s’est  tenue  le  4  mars  2023.  12  membres

constituent le nouveau Conseil d’Administration. Régis CURT est réélu à la présidence.
Hervé Clais conserve ses fonctions de trésorier de l’APIE. Laurent SCHWARTZ est réélu
secrétaire. Christooher Thornton est également élu du bureau. 

Des réunions d’équipe sont réalisées régulièrement afin de tenir le bureau, ainsi que le
CA, informés de l’avancée des dossiers.
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AVRIL

Côté naturaliste     :   
Après  plusieurs  semaines  de  ramassage  des  amphibiens,  l’APIE  et  la  CAPI

procèdent au démontage des crapauducs. 

Le début de saison est aussi l’occasion de lancer certains inventaires financés par l’appel
à projet Biodiversité du département,  ainsi que ceux réalisés sur l’entreprise PBtub,
dans la zone d’activités de Chesne. 

L’APIE poursuit le suivi des reptiles sur la Réserve Naturelle Régionale de Saint-Bonnet
afin de mieux connaître les populations de reptiles du site. 

L’accompagnement de The Village continue, avec des conseils sur l’implantation de trois
nouvelles mares autour du site. 

Comme  chaque  année  depuis  quatre  ans,  un  week-end  de  montage  de  balises
enregistreuses  pour  les  chauves-souris est  organisé  par  l’APIE.  L’objectif  est  de
permettre  aux  naturalistes  intéressés  de  construire  leur  propre  matériel  de  terrain  à
moindre coût. 

Plusieurs suivis naturalistes (amphibiens, oiseaux, flore, …) sont effectués par l’APIE en
ce début de saison, afin de poursuivre l’actualisation des connaissances sur le site de
l’Espace Naturel Sensible de la carrière du Maillet à Succieu, géré par la CAPI. 

Pour la seconde année, l’APIE accueille une stagiaire dans le cadre du suivi des couples
d’ Œdicnèmes criards via le plan local de sauvegarde. 

Un  projet  d’agroforesterie est  initié  entre  l’APIE,  Ecologia  conseil  et  Pierre  Cellier
(maraîcher bio à Villefontaine). Ce projet vise à créer un groupe d’agriculteurs souhaitant
réaliser des plantations de haies et créer des mares via un accompagnement technique de
l’APIE et Ecologia.

Côté animations     :  
C’est toujours très chargé. Magali continue les animations et notamment pour le

grand  public  des  médiathèques  de  la  CAPI.  C’est  aussi  le  moment  pour  elle  de
renouveler son PSC1 ainsi que pour Loïc.

Côté vélo     :  

Yannick nous a formés aux différents modèles de pneus et leurs compatibilités
avec les jantes en fonction de leurs tailles et leurs diamètres. 

Le dernier weekend, Guy et Clément sont allés aux rencontres de l’Heureux Cyclage à
Grenoble pour échanger avec le réseau français des ateliers sur notre vie quotidienne. 

Page 5 sur 23



MAI

Côté naturaliste     :   
L’APIE  effectue  en  ce  mois  de  mai  une  recherche  des  sites  de  pontes  des

Tortues  Cistudes  d’Europe sur  l’Espace  Naturel  Sensible  de  Fallavier.
Malheureusement,  seules des  Tortues  de Floride (espèce  exotique envahissante)  sont
observées en action de ponte. Au total, une quinzaine d’individus de cette espèce sont
ramenés au local de l’APIE par les bénévoles et salariés entre mai et août, en provenance
de plusieurs espaces protégés de la CAPI, afin d’être transférés au Parc de la Tête d’Or, à
Lyon. 

Parallèlement, les bénévoles et salariés de l’APIE continuent leurs efforts d’inventaires
sur  les  mammifères  pour  l’ABC des  Balcons  du  Dauphiné,  notamment  avec
l’organisation de « soirées pelotes » visant à inventorier les micro-mammifères.

Côté animations     :  
C’est le temps de la reprise des animations, principalement scolaires, pour Elsa

qui est revenue de son arrêt maladie. 

Les  bénévoles  tiennent  un  stand  APIE « Nature  à  défendre » au  Parc  du  Vellein  à
Villefontaine. 

Fanny réalise une animation chauves-souris à Valencin, sur demande de la commune.
Sur l’Espace Naturel Sensible de la carrière du Maillet, à Succieu, 

Fanny et  Elsa  réalisent  une  sortie  pour  le  grand  public  à la  recherche de  la  faune
nocturne. 

Côté vélo     :  

Les bénévoles ont participé à un atelier mobile dans l’entreprise Thermofisher
pour remettre en état  les vélos des travailleurs.  A noter  que l’entreprise a  depuis  fait
installer un parking à vélo couvert pour les vélotaffeurs plutôt qualitatif, offrant différents
services comme la possibilité de stocker son casque, charger son VAE, faire sécher ses
vêtements après un trajet sous la pluie… 
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JUIN 

Côté naturaliste     :   
Pendant que la saison d’observation de la faune et de la flore bat son plein, une

sortie de terrain est organisée sur la carrière du Lémand, à Villefontaine. L’objectif est de
récolter le plus de données possibles sur ce site naturel qui se trouve au cœur d’un projet
d’aménagement. 

Le 24 juin, l’APIE organise ses premières 24h Naturalistes sur la commune de Doissin.
Cet évènement a pour objectif de réaliser des inventaires de la faune et de la flore sur
l’ensemble de la commune de 8h du matin le samedi à 8h du matin le dimanche afin
d’améliorer les connaissances naturalistes et de pouvoir mieux préserver la biodiversité de
ce secteur. Cette journée spéciale a également été l’occasion de lancer un nouvel outil de
base de données naturalistes pour l’APIE : Géonature. L’objectif est ainsi de favoriser la
saisie de données en autonomie par les bénévoles de l’APIE et permettre une compilation
plus importante des observations naturalistes de notre territoire. La mise en place de cet
outil a été possible grâce à nos bénévoles qualifiés en informatique. 

L’arrivée de l’été signe également la fin de certains inventaires et suivis, comme sur la
carrière PHV ou le suivi des reptiles. Une animation grand public est d’ailleurs effectuée le
7  juin  pour  une  quinzaine  de  personnes  sur  la  RNR  pour  déconstruire  les  craintes
qu’inspirent ces animaux et expliquer l’intérêt du suivi mis en œuvre.

La  dernière  commission  naturaliste  de  la  saison a  exceptionnellement  eu  lieu  en
extérieur dans le Vallon du Layet (ENS de Fallavier) avec les irréductibles naturalistes de
l’APIE pour partager un moment convivial.

Une animation auprès des salariés de l’entreprise PBtub est proposée, comme chaque
année, afin de mieux comprendre ce qu’est la gestion différenciée des espaces ouverts.

Côté animations     :  
En plus des scolaires, Fanny réalise une animation sur la zone humide des Sayes

avec pour thématiques la populiculture et le castor pour la commune de L’Isle d’Abeau.  

Notre bénévole Axel MARTIN accompagne Elsa sur une animation grand public pour le
compte de la CAPI, qui se déroule sur l’Espace Naturel d’Ecorcheboeuf, à Villefontaine. 

La bonne nouvelle du mois de juin côté animations, c’est que Magali et Loïc ont obtenu
leur  agrément pour  valider leur aptitude à animer sur les Espaces Naturels Sensibles
auprès  des  enfants,  dans  le  cadre  du  programme financé  par  le  Département  « A la
découverte des ENS ». 

Côté vélo     :  

Nous avons profité des belles journées pour sortir de nos ateliers en participant à
quelques animations. La première a eu lieu pour l’anniversaire des  40 ans du SMUR à
Bourgoin-Jallieu.  Ce  service  faisant  partie  des  acteurs  participants  aux  forums  de  la
sécurité  routière,  nous  sommes  fiers  de  porter  la  voix  des  cyclistes  dans  ce  genre
d’évènements. 
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Quelques jours après, nous sommes allés à St-Quentin-Fallavier dans l’entreprise FG Inox
pour intervenir sur les vélos des salariés. Un bon deal puisque l’entreprise nous a fait don
de caisses de stockage idéales pour nos ateliers. 

Enfin, à la fin du mois, les bénévoles ont organisé la vélo-parade d’été qui s’est terminée
au parc des Lilattes par un pique-nique. Merci aux 200 participants. 

Côte vie associative     :   

L’APIE est devenue plus active concernant les Sentinelles de la Nature. Elsa est
chargée de contacter les mairies dont le territoire est affecté par des décharges sauvages. 

C’est également en juin qu’a eu lieu la première réunion de la Fête aux marrons. 
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JUILLET

Côté naturaliste     :   

L’activité naturaliste se calme en cette période de fortes chaleurs. La plupart des
suivis  étant  terminés,  les  salariés  et  bénévoles  peuvent  commencer  à  penser  aux
vacances.  La  principale  mobilisation  naturaliste  a  lieu  le  13  juillet,  où  des  bénévoles,
accompagnés d’un salarié, sont intervenus sur le site de la Verne dans le but de retirer les
algues filamenteuses des mares. 

Côté animations     :  
Marie-Noëlle a continué les activités jardin au GS12 de Villefontaine. 

Elsa réalise une animation « oiseaux » financée par la commune de Satolas-et-Bonce et
à destination des habitants. L’objectif est de faire découvrir aux administrés le cycle de
l’oiseau ainsi que les nichoirs qui ont été installés dans la commune. 

Des animations ont également pu être réalisées pour les enfants handicapés de l’Hôpital
de jour de Bourgoin-Jallieu. Une vraie joie que de voir ces enfants au contact de la nature,
pour un moment simple. 

Sur la zone logistique de Saint-Quentin-Fallavier, Magali a réalisé une animation sur la
thématique du compost pour l’entreprise St-Gobain, chez qui nous avions déjà animé
auparavant. 

Magali  et  Elsa  ont  contacté  beaucoup de  structures  sociales  susceptibles  de  pouvoir
bénéficier d’animations financées par la CAPI, dans le cadre de la convention que nous
avons avec eux. 

Un nouveau gros projet démarre : dans le cadre de leur Atlas de Biodiversité Communale,
les  Balcons  du  Dauphiné  ont  commandé  à  l’APIE  20  panneaux  pédagogiques qui
deviendront une exposition itinérante à travers toute la Communauté de Communes. 

Côté vélo     :  

L’été a été parsemé de quelques animations. Claire et Guy sont allés au festival
Biolozic à St Chef pour présenter l’APIE et nos activités Osez l’Vélo. 

Nous avons profité  des  journées à rallonge pour  organiser  un  pique-nique entre les
bénévoles des 2 ateliers sur la voie verte de la Bourbre. Un chouette moment qui nous a
permis de mieux nous connaître. 

A la fin du mois, à la fête de quartier, l’APIE a tenu un stand pour présenter les activités
naturalistes avec Renald et un atelier de réparation de vélo. Le tout au milieu de plein
d’activités diverses et variées, de quoi faire connaître l’association ! 
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AOÛT

Côté naturaliste     :   

Ce mois d’août est l’occasion de se consacrer à la rédaction des rapports des
différentes études menées au printemps (suivi reptiles, suivi de la carrière PHV, …) et de
poursuivre les inventaires mammifères dans le cadre de l’ABC des Balcons du Dauphiné
(pose  de  pièges  photographiques,  pose  de  balises  enregistreuses  pour  les  chauves-
souris, recherche de pelotes de réjection de Chouette effraie, prospections ciblées sur les
loirs et lérots, …). Une seconde soirée de décorticage des pelotes est organisée au local
de l’APIE.

Une  animation  de  découverte  des  chauves-souris est  également  réalisée  sur  la
commune de Saint-Marcel-Bel-Accueil  le  16 août  dans  le  cadre de l’ABC.  Près d’une
vingtaine de personnes ont assisté à cette soirée. 

Côté animations     :  
Les animations sont en stand-by pour l’été. Mais Magali a travaillé sur la création

d’une balade ludique gratuite sur l’Etang de Fallavier, à destination des enfants, selon
différentes  catégories  d’âge.  C’était  aussi  l’occasion  de  partir  à  la  reconnaissance  de
plusieurs Espaces Naturels Sensibles, afin d’être prête pour le début de la nouvelle saison
d’animations en septembre.  

Côté vélo     :  

A la réouverture, nous avons tenu un atelier mobile qui a connu un grand succès
dans le quartier de Champaret. Depuis, une petite dizaine d’adolescents du quartier ont
pris leur adhésion à l’association et viennent régulièrement réparer leurs vélos à l’atelier. 
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SEPTEMBRE 

Côté naturaliste     :   

Ce début de mois est l’occasion d’unir  les forces des bénévoles et salariés de
l’APIE ainsi  que l’Association communale  de chasse de Vaulx-Milieu pour  un chantier
participatif sur la  Mesure Compensatoire de la Verne. Ce travail  réalisé annuellement
permet de maintenir ouverts certains secteurs humides, de dégager les arbres morts et de
traiter certaines espèces exotiques envahissantes (Robinier faux-acacia).

Après plus de 6 mois d’inventaires,  il  est  temps de faire un point  à mi-parcours avec
l’ensemble des prestataires pour l’ABC piloté par les Balcons du Dauphiné. Afin de
renforcer  sa  présence  sur  le  terrain,  l’APIE  accueille  un  stagiaire  pour  pister  les
mammifères.

Côté animations     :  
C’est la rentrée, la saison redémarre :  enfants avec handicaps, médiathèque

CAPI, centres sociaux et  premiers contacts avec les instituteurs pour caler  les dates
d’animations.  Nous avons également assisté à l’inauguration du sentier pédagogique
installé sur Suez, en tenant un stand à destination des riverains. 

L’APIE a participé au forum des associations à Villefontaine. 

Une seconde animation de découverte des chauves-souris a permis de sensibiliser une
vingtaine de personnes sur la commune de Saint-Sorlin-de-Morestel en cette fin de mois.
Un franc succès !

Côté vélo     :  

Le  mois  a  démarré  avec  les  traditionnels  forums des  associations puis  les
bénévoles ont proposé une semaine avec 3 évènements pour faire parler du vélo et de ses
utilisateurs sur notre territoire. 

En 1 semaine, nous avons  inauguré l’atelier de Villefontaine puis le lendemain, nous
avons participé à la fête du vélo de la CAPI où l’association a proposé une bourse aux
vélos. Le vendredi suivant, les bénévoles ont organisé la  vélo-parade de la rentrée qui
s’est terminée par un concert dans un commerce de la rue piétonne.

Enfin, l’APIE a été invitée à la  fête des Possibles à Pont-de-Chéruy pour proposer 2
séances de parcours en circulation, pour montrer les évolutions du code de la route et les
bonnes pratiques pour augmenter sa sécurité à vélo. 
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OCTOBRE 

Côté naturaliste     :  

Une salariée s’éloigne un peu de la région afin de participer au 50ème congrès
de la Société Herpétologique de France à Erquy, en Bretagne. L’occasion de faire un
état  des  lieux  des  populations  de  reptiles  et  d’amphibiens  à  l’échelle  nationale  et  de
partager des retours d’expérience suite à des études menées sur tout le territoire.

Le castor revient en force en ce mois d’octobre avec un Webinaire réalisé pour la chaîne
Youtube EAUTV dans lequel l’APIE et l’EPAGE de la Bourbre exposent le travail effectué
dans le cadre du plan castor mis en œuvre depuis 2 ans.
Une animation est réalisée pour les  salariés du groupe Thermador au Bois du Bailler
pour évoquer la biodiversité locale.

Côté animations     :  
Une nouveauté très sympathique : une  animation enfants / séniors s’est tenue

pour le centre de loisirs de Vaulx-Milieu. Un beau moment de partage inter-générationel. 

Côté vélo     :  

Les animations se sont faites plus rares, Henri-Pierre et Dominique ont tenu un
stand  à  la  CAF de  Bourgoin-Jallieu  lors  de  la  semaine  du  développement  durable.
Clément pour sa part est entré en formation pour obtenir le diplôme d’animateur mobilité
vélo à l’institut de formation du vélo à Voiron. 

Côte vie associative     :  

Une  formation  « Sentinelles  de  la  Nature »  organisée  par  France  Nature
Environnement a eu lieu dans les locaux de l’APIE. L’objectif est de former un maximum
de  personnes  à  l’intranet  de  ce  système  de  veille  des  dépôts  sauvages  faits  sur  le
territoire. Suite à cette formation, Elsa et Christophe DEFAYE, un bénévole, deviennent
référents APIE des Sentinelles. Cela veut dire que l’un ou l’autre sont en mesure d’accéder
et de participer à la gestion des alertes sur notre territoire. 

Bien évidemment, ce mois d’octobre marque la 41ème édition de la Fête aux marrons. Le
soleil  est au rendez-vous ce dimanche 22 octobre, tout comme une foule de badauds
venue découvrir le parc de Fallavier, consommer marrons chauds, bière et autres produits
locaux proposés par les exposants. Cet évènement est également l’occasion de découvrir
le tissu associatif local. Encore un beau moment de convivialité !
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NOVEMBRE

Côté naturaliste     :   
En cette fin d’année, les salariés ont pu bénéficier d’une formation à la Médiation

Faune Sauvage à St-Etienne avec France Nature Environnement Loire. Cette nouvelle
compétence permettra à l’association de répondre plus efficacement aux sollicitations des
particuliers,  entreprises  et  et  collectivités  parfois  confrontés  à  des  problèmes  de
cohabitation complexes.

Un salarié assiste à une journée technique sur la gestion des espaces naturels grâce à
l’écopâturage. Une occasion de partager les retours d’expérience du Conservatoire des
Espaces  Naturels  de  l’Isère  et  de  mieux  comprendre  l’importance  de  cette  pratique
agricole pour préserver la biodiversité.

La  collaboration  entre  l’APIE  et  la  CAPI  se  poursuit.  Une  rencontre  entre  les  deux
structures a lieu en cette fin d’année, afin de renouveler la convention de partenariat.
En vue de l’assec programmé sur la Réserve Naturelle Régionale de l’étang de Saint-
Bonnet,  une  réunion  technique  se  tient  avec  l’ensemble  des  acteurs  concernés  pour
trouver  des  solutions  (parfois  complexes)  pour  préserver  la  population  de  Cistudes
d’Europe, actuellement en bon état de conservation. 

Une animation est réalisée pour l’entreprise Sectoriel sur l’espace naturel du Bois du
Ballier afin de sensibiliser les salariés aux enjeux locaux de préservation de la biodiversité.

Côté animations     :  
Une  première  rencontre  a  eu  lieu  avec  la  responsable  culturelle  du  centre

pénitentiaire  de  Saint-Quentin-Fallavier  pour  convenir  des  modalités  d’intervention
auprès des détenus qui bénéficieraient d’animations nature.

Côté vélo     :  

L’association a présenté le documentaire  La roue Libre à 2 classes du lycée
l’Oiselet pour faire connaître notre activité de vélo-école et les défis que cela représente
pour les adultes qui souhaitent apprendre à faire du vélo. 

Côte vie associative     :  

Les salariés de l’APIE et plusieurs bénévoles et/ou membres du bureau suivent
une formation destinée à permettre le basculement des outils informatiques de l’APIE sur
un nouveau serveur : Zourit.
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DÉCEMBRE 

Côté naturaliste     :   

Le  mois  de  décembre  fut  riche  en  chantiers  participatifs.  Un  chantier  de
réouverture de mare s’est déroulé sur la partie marais de ville de l’ENS d’Ecorcheboeuf,
afin d’éliminer une partie de la végétation venue faire de l’ombre au point d’eau. 

Aussi, un chantier de plantation de la dernière portion de haie s’est déroulé sur les
parcelles  du  maraîcher  bio  de  Villefontaine  dans  le  cadre  de  l’appel  à  projet  du
Département. A cette occasion des arbres fruitiers ont aussi été plantés.

En cette fin d’année, l’APIE a accueilli la réunion annuelle du  Groupe Herpétologique
Rhône-Alpes à Villefontaine. L’objectif est de faire du lien avec le réseau régional pour
partager  les  données sur  l’herpétofaune et  également  intégrer  l’APIE au  réseau SOS
serpents. 

Magali a commencé de travailler sur les documents pédagogiques qui nous serviront en
2024  pour  notre  pôle  Médiation  Faune  Sauvage (protocoles  d’intervention,  fiche
espèces, etc.)

Côté animations     :  

La météo est fraîche donc on sort moins. Toutefois, décembre a été dédié à la
recherche de structures à animer dans le cadre de la convention d’animations que nous
avons avec la CAPI.

Côté vélo     :  
Les bénévoles du groupe plaidoyer vélo ont organisé avec la députée Caroline

Abadie une réunion à l’intention des acteurs publics, pour présenter la pratique sous un
autre angle que simplement comme un mode de déplacement. L’idée est de mettre en
avant l’intérêt économique de développement par le tourisme. Espérons que cette petite
graine germera dans les esprits de nos décideurs… 

En parallèle de toutes ces activités, l’ouverture de l’atelier de Villefontaine nous a permis
de repenser nos pratiques, notamment administratives. En effet, les encaissements et la
gestion des adhésions se font désormais grâce à un logiciel mis en place par les ateliers
de l’Heureux Cyclage : Paheko.
Guy a suivi pour sa part le nouveau programme de gestion des déchets et l’a mis en
place pour nos ateliers. Au-delà de ce nouveau système, cela a nécessité un suivi des
réunions et des démarches administratives importantes. Merci à lui ! 

Côté vie associative     :  

Un  chantier ramassage de déchets s’est tenu sur l’espace naturel du Bois du
Bailler  à  Saint-Quentin-Fallavier,  avec  la  participation  de  la  commune pour  la  mise  à
disposition d’une benne. 

Le 19 décembre, le traditionnel repas de fin d’année s’est tenu en soirée à La Caravane
des Possibles, à Villefontaine. Lors de cette soirée conviviale, le  concours annuel de
carte de vœux a permis à Lisa Fillon, l’une de nos adhérentes, de remporter le titre et le
panier garni associé. 
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Fil r  ouge 2023  

Tout au long de cette année 2023, diverses activités ont constitué le fil rouge de l’APIE :

Pôle naturaliste / animation :

Le  calendrier  des animations a  été  bien  rempli :  64
animations/ateliers/soirées APIE ont été proposés en 2023
aux adhérents et/ou au grand public. 173 animations avec
les scolaires ont été réalisées. 12 animations ont été faites
avec des publics « spéciaux » :  petite  enfance,  personnes
en situation  de handicaps,  services pénitentiaires,  centres
de loisirs, etc.) Et 2024 s’annonce encore très chargé !

Les  naturalistes  ont  été  bien  occupés  en  2023,  avec  un
projet d’inventaire d’envergure sur les mammifères, débuté
dès le mois de mars sur 20 communes du territoire de l’Isle
Crémieu. 

Les  commissions  naturalistes se  poursuivent  chaque  mois  et
essaient de se diversifier pour en faire moment convivial pour les
bénévoles. 

L’APIE  continue  de  participer  aux  différentes  instances  du
territoire (comités  de  sites  des  Espaces  Naturels  Sensibles  et
Réserve Naturelle  Régionale,  consultation pour les Plans Locaux
d’Urbanisme, …).

Pôle associatif     :   

Les objectifs du  Projet Associatif ayant été validés à l’Assemblée Générale 2023, les
actions ont été complétées ainsi que les résultats et les moyens à mettre en place. Le
projet final sera proposé à l’Assemblée Générale 2024. 
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Pôle vélo     en images :   

• Janvier

On trace les plans d’implantation, on réfléchit à l’organisation. Ça cogite fort et ça rêve un
peu aussi par moments.

• Février

Une première soirée de présentation et de rencontres autour de l’ouverture de l’atelier
d’autoréparation de Villefontaine nous a permis de nous structurer et renforcer l’équipe en
charge de ce projet pour l’association. 

• Mars

Réunions internes : organisation, gouvernance, charte des valeurs et objectifs.

Visite du local : ça commence à devenir réel.

Signature de la convention avec la Mairie

• Avril

On a la clef ! Et on ne va pas traîner pour commencer à travailler.

L’atelier  s’aménage  très  vite  dans  la  bonne  humeur,  la  débrouille  et  les  palettes  de
récupération.
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L'atelier  de Bourgoin-Jallieu fournit  bien sûr une aide décisive :  liste d'outils,  stock de
pièces de rechange, vélos à la revente.

• Mai

Premières  séances  «  privées  »  de  réparation  et
d’entretien : il faut bien tester l’installation, non ?

L'atelier est déjà prêt, aménagé et en ordre. Les bénévoles
sont sur le pont. Ce sont essentiellement les mêmes qui
assuraient  les  séances  de  réparation  sur  la  Place  de
l’Échiquier avec l'association Vélo Villefontaine.

Ouverture au public : le 27 mai, avec visite de Mr le maire et de plusieurs élus.

Le même jour arrivent bien sûr les premiers usagers, très satisfaits de l'accueil  et des
résultats sur leurs vélos. Des usagers très divers, à l’image du quartier.
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• Juin

Ouverture régulière le samedi après-midi, très
fréquentée  par  des  usagers  nombreux  et
divers (c'est le quartier qui veut ça).

Les  mécanos  participent  aussi  à  un
programme  d’apprentissage  à  l’école  du
Ruisseau.

On reçoit des outils ! Et certains demandent
un peu de travail pour le montage.

Participation d’OLV à une animation « mobilité
» sur la zone industrielle de St-Quentin-Fallavier. Les mécanos de Villefontaine sont de la
partie.

Pour chaque vélo-parade, les bénévoles organisent un départ de Villefontaine, quand on
est motivé, on ne compte pas les kms…

• Juillet

Une réflexion sur  le graphisme et  le texte de
l’enseigne, qui doit répondre harmonieusement
à celle de la Caravane des Possibles.

• Août

Une soirée  formation  pour  les  bénévoles  est
organisée sur le thème des freins hydrauliques.

Fin août : accompagnement de la « fin d’été »
de la Maison Pour Tous du quartier : circuit avec les ados du quartier.

• Septembre

On  continue  à  s’organiser  :  informatisation  avec  le  logiciel  de  l'APIE,  système  de
classement et de repérage des outils et pièces.

On crée aussi des outils "maison" : rebouteur de jante, pince pour clavette de pédalier, etc.

22 Septembre : inauguration officielle avec discours sur sono pédalo-alimentée, coupage
de chaîne et animation.

Page 18 sur 23



• Octobre

Début de l’activité Vélo Ecole.

Installation de l'enseigne sous la pluie

Et  arrivée  d’un  nouveau  vélo  qu’il  a  fallu
convoyer  de  Bourgoin-Jallieu  à  Villefontaine
par des chemins pas toujours faciles.

• Novembre

Ouverture le mercredi après-midi en plus du samedi.

Depuis  plusieurs  mois  certains  samedis  sont  un  peu  particuliers  en  fin  d'après-midi  :
plusieurs  bénévoles  se  partagent  entre  l'atelier  et  le  Repair  Café  à  la  Caravane  des
Possibles.

• Décembre

Vélo smoothie avec la Maison Pour Tous de Servenoble: réalisation à l'atelier et utilisation
publique, accueillie par les jeunes comme une belle surprise.

Prise  de  contact  avec  l’association  EVA pour  étudier  les  modalités  d’une  vélo-école
spécifique à son public.

Le chauffage est en panne mais l'ambiance reste chaleureuse grâce à l'enthousiasme des
bénévoles (et aussi aux boissons chaudes de la Caravane des Possibles).

Page 19 sur 23



Atelier Vélo de l’APIE
Osez l’Vélo
9 Rue de l’Escot
38300 Bourgoin-Jallieu
06 72 98 39 35
olv@apie-asso.net

Membre de 

04 74 95 71 21
06 56 68 57 60
contact@apie-asso.net
www.apie-asso.net

Parc de Fallavier
2 Rue de la Buthière
38090 Villefontaine

Association
Porte de l’Isère 
Environnement

Communication

Un remaniement de nos moyens de communication a eu lieu,  dans un but  éthique et
fonctionnel.  Ainsi,  les  5  salariés  ont  pu  bénéficier  d’une  formation  Zourit, afin  de
comprendre  tous  les  aspects  de  cette  nouvelle  plateforme  de  communication  et
d’organisation.

Le  site internet de l’APIE a été alimenté régulièrement
mais il aura besoin de se refaire une beauté et d’adopter
des nouvelles fonctionnalités en 2024. 

Une  plaquette  de  communication sur  les  actions
menées en matière d’éducation à l’environnement a été
créée  et  est  disponible  dans  les  différents  locaux  de
l’association.

Les réseaux sociaux Facebook et Instagram sont bien alimentés également et participent
à toucher de nouveaux publics. 

Une vingtaine d’articles en lien avec l’APIE sont parus dans la presse écrite régionale, ce
qui est une bonne moyenne. 

Le kakemono de l’APIE a été finalisé et imprimé en 2 exemplaires (pour le pôle vélo et le
pôle  naturaliste).  Il  a  déjà  été  utilisé  à  de  nombreuses  occasions  pour  diverses
manifestations.  Une version papier  est  visible  sur  la  devanture du  siège  de l’APIE,  à
Villefontaine. 

12 circulaires « Paroles de pie » ont été éditées grâce aux bénévoles et aux salariés.
Cette circulaire, appréciée des adhérents, permet d’aborder tous les sujets de l’actualité de
l’APIE et synthétise les RDV importants du mois.
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Equipe

Le  Conseil d’Administration s’est réuni à sept reprises, avec les principales décisions
suivantes (liste non exhaustive):

• 21 Mars 2023, élection du bureau
• 02 Mai 2023, confirmation de la non déduction fiscale de l’APIE
• 20 Juin 2023, avancé du projet associatif, sans objectifs chiffrés, projet Haies se

met en place, pollution des eaux La Verpillière.
• 19 Septembre 2023, Projet Haies, réflexions sur le financement acceptable d’un

point de vue éthique, Projet maison de la Buthière repoussé.
• 21 Novembre 2023, Restructuration informatique avec des outils libres (Zourit),

Décision de ne pas monnayer les données de l’APIE,
• 16 Janvier  2024,  Validation  de  la  poursuite  des  actions  vélo  avec  C.  Abadie,

Besoin de l’APIE de prendre position sur le Lyon-Turin.
• 06  Février  2024,  Validation  recours  gracieux  possible  contre  construction  en

bordure de corridor à Villefontaine. Préparation de l’AG 2024.

Une dizaine de  réunions d’équipe se sont tenues tout au long de l’année. Ces temps
d’échanges entre les salariés et le bureau de l’APIE sont essentiels pour faire le point sur
les dossiers en cours et l’avancée des projets.

L’équipe salariée s’est réunie à plusieurs reprises pour des moments de « renforcement
d’équipe » avec, notamment, une visite de l’ENS de la Tourbière de l’Herretang à Saint-
Laurent-du-Pont en mai et une journée de descente en canoé sur la rivière d’Ain au mois
de Juillet. Ces moments de détente sont importants pour maintenir une bonne dynamique
de groupe au sein de l’équipe. 
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